



# Lecciones en RICA: ¿Qué es una Misa de Mistagogia?

DEPARTAMENTO DE MINISTERIOS PASTORALES | MAYO 2024



El Rito de Iniciación Cristiana de Adultos (RICA) describe lo que llamamos Misa de Mistagogia como la oportunidad para que el obispo «muestre su inquietud pastoral por estos nuevos miembros de la Iglesia, particularmente si él mismo no pudo presidir los sacramentos de iniciación», presidiendo una celebración de la Eucaristía con ellos (Ver RICA, párrafo 251).

## ¿Qué es la catequesis postbautismal o mistagogía?

El Rito de Iniciación Cristiana de Adultos (RICA), también llamado Catecumenado, está estructurado en etapas (o períodos) y pasos. La etapa final de este recorrido catecumenal se denomina período de Mistagogía o Mistagogia. Tiene lugar después de la celebración de los sacramentos de iniciación en la Vigilia Pascual y dura al menos hasta Pentecostés. Los recién bautizados, confirmados y que han recibido la Eucaristía se llaman ahora Neófitos. Los que completaron sus sacramentos de iniciación mediante la Confirmación y la Eucaristía, incluidos los que entraron en la Plena Comunión de la Iglesia Católica mediante una profesión de fe, son ahora católicos plenamente iniciados. En sentido estricto, el período de mistagogía se aplica a los Neófitos. Pero en un sentido más amplio, puede incluir a todos los que ahora están plenamente iniciados.

"Este es el tiempo - generalmente el tiempo pascual - que sigue después de la celebración de la iniciación, durante el cual los neófitos experimentan el ser parte activa de la comunidad cristiana por medio de la catequesis pertinente y particularmente por la participación con todos los fieles en la celebración eucarística dominical"

**Por Dolores Martinez, Ph.D.**  
Directora de Adoración,  
Departamento de Ministerios Pastorales



# Lecciones en RICA: ¿Qué es una Misa de Mistagogia?

DEPARTAMENTO DE MINISTERIOS PASTORALES | MAYO 2024

(del esquema para la Iniciación Cristiana de Adultos).

"Este es un tiempo para que la comunidad y los neófitos crezcan juntos en la profundización de su comprensión del Misterio Pascual y en hacerlo parte de sus vidas a través de la meditación del Evangelio, compartiendo la Eucaristía y haciendo obras de caridad. Para fortalecer a los neófitos en su camino hacia una vida nueva, la comunidad de fieles, los padrinos y los párrocos deben prestarles ayuda de manera atenta y cordial" (RICA, 244).

Este es un momento hermoso que no debe perderse ni considerarse sin importancia. "Los neófitos son, como sugiere el término 'mistagogía', introducidos en una comprensión más plena y real de los misterios a través del mensaje evangélico que han aprendido y, sobre todo, a través de su experiencia de los sacramentos que han recibido. En este contexto, la experiencia de los sacramentos que han recibido les ha renovado la mente, les ha hecho sentir más profundamente la dulzura de la Palabra de Dios, les ha dado la comunión del Espíritu Santo y les ha hecho conocer mejor la bondad del Señor. De esta experiencia, que pertenece a los cristianos y aumenta a medida que se vive, derivan una nueva percepción de la fe, de la Iglesia y del mundo" (RICA, 245).

"Del mismo modo que su nueva participación en los sacramentos ilumina la comprensión de las Escrituras por parte de los Neófitos, también aumenta su contacto con el resto de los fieles y repercute en la experiencia de la comunidad. Como resultado, la interacción entre los Neófitos y los fieles se hace más fácil y beneficiosa. La catequesis postbautismal es

significativa para los Neófitos y para el resto de los fieles. A través de ella, los Neófitos, con la ayuda de sus padrinos, deben experimentar una acogida plena y gozosa en la comunidad y estrechar lazos con los demás fieles. Los fieles, a su vez, deben obtener de ella una renovación de inspiración y de perspectiva". (RICA, 246)

Los recién iniciados ya no son excluidos de la misa dominical. Permanecen durante toda la liturgia para recibir la Sagrada Comunión junto con el resto de la comunidad. Sus sesiones de reflexión pueden celebrarse después de la Misa, por ejemplo, tomando café y donas. No hay temas preseleccionados. El objetivo es la experiencia de la Eucaristía, de la Misa, de la Comunidad, de la Palabra de Dios. No se trata de un período de reclutamiento para los ministerios litúrgicos. Hay que permitirles ser católicos primero, durante mucho tiempo: lo que significa ser un fiel en la banca.

## Más sobre la palabra Neófito:

Neófito, al igual que la palabra Mistagogia, son palabras derivadas de la lengua griega. Un Neófito es una persona recién iniciada. ¿Qué significa Neófito? La etimología de la palabra significa recién plantado. Una planta nueva. Hay que nutrirla, regarla, cuidarla y, en cierta medida, podarla y, a veces, entutorarla para que crezca derecha. Otra forma de entender el término neófito es como un injerto de una planta. Se puede injertar una raíz o un brote en un tallo robusto y unirlo, por lo que los tejidos de las plantas se unen para continuar su crecimiento juntos.



# Lecciones en RICA: ¿Qué es una Misa de Mistagogia?

DEPARTAMENTO DE MINISTERIOS PASTORALES | MAYO 2024

## El cuidado del neófito

Piensa en lo que ocurre cuando hay un nuevo bebé en la familia. Todo el mundo presta mucha atención al recién nacido. Lo mimamos, lo calentamos, lo mantenemos seco y lo alimentamos. Acariciamos al recién nacido y empezamos a hablarle con la esperanza de que acabe devolviéndonos los sonidos, más tarde las palabras y, mucho más tarde, conversaciones completas. Jamás se nos ocurriría, ni podríamos concebir, abandonar al bebé a su suerte. El bebé está rodeado del amor, el cuidado y la preocupación de su comunidad, la familia. Del mismo modo, cada comunidad católica está llamada a cuidar de sus recién nacidos en la fe, de sus neófitos. ¿Sabe quiénes son? ¿Ha conocido personalmente al menos a uno? ¿Ha invitado al menos a uno a café y donas el domingo de la hospitalidad parroquial? ¿Ha invitado a un neófito a sentarse con usted y/o su familia durante la misa dominical? Hay tantas cosas que podemos hacer para mostrarles, de manera continua, que pertenecen a la mesa del Señor con nosotros.